

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes Extranjero. . . 30'00 " al año

Número atrasado, 10 céntimos y Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (segunda época)

Mahón, viernes 11 de agosto de 1916

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 41, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 24.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Núm. 12.996.

Ecos de la opinión

La crisis y la huelga del trabajo

Antes, durante y después de la guerra, nos encontramos con el desequilibrio de la riqueza nacional. Lo demuestra el que teniendo en el suelo español de todo resulta deficiente para el consumo. Nos faltan el hierro y el carbón, el pan, el vino, y casi todas las primeras materias para la fabricación. Hay crisis política o de administración, a cambio de tener muchos políticos aspirantes al nombre de ex ministros para cubrir la nómina. El señor Gasset, ministro de las obras públicas y administrador de las aguas públicas, nos ha dicho recientemente que para conjurar la crisis del trabajo del obrero del campo, que allá en otoño, necesariamente se ha de presentar, tiene ya meditados y estudiados una serie de proyectos, de obras que resolverán durante el invierno el problema de los obreros del campo, para volver a aparecer sucesivamente en los siguientes años, hasta que termine la guerra; ya que la diplomacia española opina que para dicha época, la emigración a Francia llevará a nuestros vecinos la ayuda de los obreros españoles que no teniendo riqueza agrícola para poder trabajar en el invierno, podrá establecerse el sport de la golondrina o el del ganado trashumante. ¡Oh qué bonito país y qué sabiduría la de nuestros gobernantes! El obrero del campo que no puede trabajar, y el de la industria y fabricación que no quiere. No habrá otro recurso que aplicar y unir ambas facultades y aptitudes para que indistintamente el trabajador agrícola pueda dedicarse al arte de la fabricación y convertirse en un "quiltol" con lo que tendrá éste mayor número de brazos, y los agricultores nos quedemos sin obreros, sufriendo las consecuencias de la escasez y carestía en la recolección de las cosechas, como sucede en la actualidad. Mas el agricultor no puede aprovechar el trabajo que le había de prestar en caso de que los obreros de las fábricas quisieran substituirlo, por la falta de combustible y por tanto de resistencia. No cabe la menor duda, señor Gasset, que la agricultura española irá a pasar, como está sufriendo hace años, desde la pérdida de la viña, un período muy difícil para realizar a tiempo las labores con la economía precisa, para resistir los cultivos; que hay que pensar cómo contrarrestar antes que llegue ese caso, un medio sencillo y fácil de conseguir, no por medio de obras públicas, porque es imposible, pasajero y contraproducente que el obrero agrícola viva una parte máxima de año fuera de las faenas del campo, porque pierde el hábito, y no aprende siquiera el manejo de la instrumentación del arte agrícola. Qué importa tener carreteras y obras hidráulicas, si no se estudian económicamente sino para servir la política de los pueblos, y oligarquía de los partidos? Si se salvan y mejoran mil hectáreas, a cambio de inutilizar grandes extensiones de terreno, que no podían explotarse por su esterilización, que ha de

obligar necesariamente a una desaparición enorme de poblados? Si el país emigra, para qué el agua, la tierra, el calor y demás elementos atmosféricos? Para qué el trabajo y las carreteras? Hagan la riqueza vitícola por medio de la substitución y replantación de la vid americana, pues es sabido, que donde no existe la replantación, hay crisis del trabajo. Subvención a las Diputaciones para el establecimiento de viveros y que éstos se distribuyan proporcionalmente al número de las plantas amillaradas en los catastrós, con el fin de que haya igualdad aproximada en la extensión superficial si así lo desea el país y conviene para la riqueza nacional. Cuando venga la emigración tan esperada, el Gobierno español por medio de nuestros consulados en el extranjero dirijala, limitándola y dividiéndola para que esa misma emigración no resulte inútil y aproveche a patronos y obreros.

JOSÉ M. BIZCARREA

El adiós del emigrante

Adiós, adiós hermoso de mi vida, ya me voy de ti suerte traidora, y en alas del dolor llega la hora de la fatal y eterna despedida. De mi niñez en la estación florida, de juventud en la brillante angora, más que patria una madre bienhechora tú fuiste para mí, madre querida. ¡Rigor inquebrantable del destino que ni la luz de la esperanza deja! Y aunque el hado cruel de ti me aleja, yo he de ser siempre errante peregrino que en tu recinto él o razón se deja. Narciso Díaz de Escovar, SENG BUSCH

De la guerra financiera Desde Hamburgo al Golfo Pérsico o el vasto proyecto germánico

El senador M. Harriot, alcalde de Lyon y economista distinguido, ha publicado recientemente una curiosa información respecto de la guerra comercial que late en el fondo de la presente guerra europea. Así, en "La Dé. é. he", da los siguientes datos, que son curiosos, tanto más cuanto que no dejan de reconocer la sagacidad comercial germánica. «Hay muchas personas — dice — que consideran el Asia Menor como uno de los teatros secundarios de la guerra... Y sin embargo, a poco que se reflexione se comprende que lo que se debate en el valle del Tigris y en el mar de Mármara, es de una extrema gravedad para el porvenir del mundo y para el equilibrio que resulta cuando se restablezca la paz. Es un libro muy interesante, cuyo título es "El plan pangermanista descubierto". M. André Cheradme nos ha explicado como la ambición de Alemania era realizar una línea Hamburgo-Golfo Pérsico, que le permitiera explotar la riqueza de Austria-Hungría, de los Balcanes y del Imperio otomano, adquiriendo así un extraordinario poder económico. Ya en 1886 escribía el doctor Spenser: "Asia Menor es el único territorio del mundo que no ha sido acaparado todavía por una gran potencia, y constituye, por lo tanto, el más hermoso campo de colonización. Si Alemania no deja pasar la ocasión y se apodera de aquella antes de que los cosacos extingan la mano por su parte, entonces, en el reparto del mundo, habrá tenido la mejor ganancia." Efectivamente, en ese caso Alemania tendría el monopolio exclusivo de la acción económica sobre cerca de tres millones de kilómetros cuadrados de tierras europeas y asiáticas, con el control de puntos estratégicos de mucha importancia, en el Adriático, el mar Egeo, Dardanelos, etc.

La extensión de este programa pondría a disposición de Alemania, en caso necesario, una formidable masa de soldados; 21 millones de hombres. Además ejercería una temible influencia sobre Persia, las Indias y Extremo Oriente. El canal de Suez perdería así gran parte de su importancia, y los Imperios coloniales ingleses y franceses quedarían gravemente comprometidos. De todo lo cual concluye M. Cheradme: "El plan pangermanista universal está basado única y enteramente sobre la realización de la línea Hamburgo-Golfo Pérsico, que es su eje esencial." Es, pues, de la mayor importancia (y creemos que nuestros hombres de Estado piensan en ello) impedir la célebre empresa del ferrocarril Constantinopla-Bagdad. Como ha caído este inmenso negocio en manos de los alemanes, cosa es digna de contarse, pues encierra bastantes amenazas. Alemania formó el proyecto de sacar de su somnolencia y en provecho propio a la Caldea y la Asiria y los antiguos Imperios de Babilonia, de Nínive y de Bagdad; justo es confesar que Alemania ha maniobrado muy bien. A este fin ha hecho realizar por von Pressel, desde 1871 a 1873, el ferrocarril de Constantinopla a Ismid, parte del de Bagdad. En 1889, la "Deutsche Bank" fundaba la Sociedad del Ferrocarril de Anatolia, que llevaba los rails hasta Angora, luego desde E. K. Schehr a Konia (ramal acabado en 1896). En 1899 (notése la rapidez de los progresos), el doctor Llemens obtuvo en principio la concesión de Konia en el Golfo Pérsico. El 5 de marzo de 1903, el ministro de Trabajos públicos firmaba, con la "Deutsche Bank" y la Sociedad de Anatolia, el acuerdo que sirve de constitución al ferrocarril de Bagdad. El golpe estaba dado. El trazado, a partir de Konia, seguía las poblaciones siguientes: Eufates, Harrán, Nisibin, Mossul, Bagdad, K. rbel y Bissora. Bate recorrido, sin contar los empalmes, representa unos 2.800 kilómetros, y está provisto de una garantía de interés por el 4 por ciento que llega a 16'60 fran-

cos. Los trenes deberán marchar a la velocidad media de 75 kilómetros por hora. La Sociedad alemana se ha reservado numerosas ventajas: derecho de navegación en los ríos, privilegio de explotar los puertos, concesiones de empalmes nuevos, etc. Por lo demás, casas bancarias de París, en relación con la "Deutsche Bank", tienen fondos en la empresa alemana para la construcción del primer trozo de línea. Sin duda no comprendían que favorecieran así al "Drang nach Osten", a las ambiciones germanas, y los intereses de la "Hamburg Amerika Line", cuyos navios se han presentado ya en el Golfo Pérsico. Actualmente, y según los datos que nos da M. Emilio Auble, que ha trabajado como ingeniero jefe en el ferrocarril de Bagdad, la empresa se presenta de este modo: la sección Konia Eregli, o sea 200 kilómetros, fue construida y entregada a la exportación en 1908. La línea funciona desde Constantinopla hasta Karaburnar, en medio de las montañas del Taurus. La línea Karaburnar-Bagdad deberá tener 1.377 kilómetros. Las secciones siguientes están en explotación: Dorak-Adona, Adona Mamurich, Islahje-Alepo, Alepo-Ras el Ain y Bagdad Amara. Faltan por construir exactamente 760 kilómetros. El recorrido entre Karaburnar y Lora será difícil de establecer, pues se trata de atravesar la cordillera del Taurus; se necesitarán 15 kilómetros de túneles, puentes y viaductos. El paso del Eufrates, al Sur de Biredjik, necesitará un puente de hierro de 600 metros. En 1911 la Sociedad concesionaria obtuvo del gobierno otomano la construcción del puerto de Alexandrieta, realizando así para el ferrocarril de Bagdad una magnífica desembocadura en el Mediterráneo oriental. Ciertamente los capitales francorrufos habían obtenido en el litoral del mar Negro y en Armenia concesiones de 2.000 kilómetros, pero sin garantías y en regiones muy difusas. Estas precisiones eran necesarias para explicar lo complejo y grave del problema de Asia Menor. Alemania tiene miras de gran amplitud en

Sección oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria del 9 de agosto de 1916. Presidió el señor Primer Teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges, asistiendo los concejales señores Pons Zabala, Olives, Bosch, Gomila Carreras, Panedas, Pons Castells, Gomila Manent, Coll y Cachot. ACUERDOS. Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior. Conceder licencia a don Rafael Quintana Carreras para derribar las casas números 15, 17 y 19 de la calle de Buenaire y 11 y 15 de la de la Iglesia. Prohibir el tránsito rodado por la parte de la calle de Buenaire comprendida entre las de Hannover y de la Iglesia mientras duren las obras de derribo a que se refiere el párrafo anterior, debiendo efectuarse las obras con toda rapidez a fin de evitar molestias al vecindario y perjuicios a los que tengan necesidad de pasar con sus vehículos por dicha calle. Aprobar varias cuentas. Aprobar las cuentas de productos de matadero de julio último con un líquido de 2.512'65 pesetas. Que por el señor Regente de la escuela municipal para obreros se señalen los efectos que precisa adquirir de los que figuran en la relación presentada al Ayuntamiento. Colocar dos placas en las fuentes públicas municipales conteniendo el grado dosimétrico del agua y el resultado del análisis de la misma practicado por el Laboratorio municipal.

mismo había labrado, tuvo la bondad de cumplimentarme por mi habilidad en tirar el arco, de la cual había oído hablar. Luego me habló de vos y a la verdad que con cierta aspereza, pues se conoce que lord Montagú no os había recomendado ni mucho menos. Más cuando yo le he explicado el deseo que tenéis de servirle y la carta para él de la que erais portador, su entrecejo se desarrugó, tomó un aire benévolo y me rogó que os dijera que os presentarais esta tarde a él, a fin de poder juzgaros por sus propios ojos. Por lo tanto, he ordenado a los comerciantes que lleven a vuestra posada todas las compras que habéis hecho y he comprado un caballo y alquilado un criado para que os presentéis como corresponde. A prisa! El tiempo y los magnates no esperan nunca. Tomad vuestra maleta y lo que os haga falta y al avío! — Y la guitarra que os encargué? — Queda cumplido vuestro deseo, contestó Nicolás. Y volviéndose, tomó de mano de un criado una caja que contenía una guitarra cuyo trabajo y adornos encantaron a Neville. — Es el proveedor del duque de Gloucester, me dijo cuando joven, el duque es entendido en todo cuanto se relaciona en trabajos artísticos. Apresuraos y salgamos. Marmaduk se retiró a su cuarto, después de un momento de reflexión, Nicolás buscó por todos los rincones, sin que lograra hallarla, la campanilla portátil que en aquel tiempo servía para llamar de una a otra habitación. A fuerza de chillar, le oyó Madje desde su subterráneo, y le rogó que fuera a buscar a Sibyll. Esta le hizo contestar que se hallaba enferma y que no podía recibirle. A. wyn pareció contrariado por tal contestación; pero así

— Cuando iban las parejas de caballeros y damas desfilando despacio por la estrecha calle, Sibyll lanzó de repente un débil grito y trató de retirar su mano de la de Marmaduke. La mirada de la joven se había fijado en uno de los caballeros que pasaba hablando afectuosamente con una dama cuya belleza y gracia era mayor que la de sus compañeras, por más que no se hallara en lo más florido de la juventud. Era también notable por los suntuosos arneses de su caballo blanco, que garacoleaba gallardamente bajo su experta mano. Al propio tiempo, el caballero levantó los ojos y miró a Sibyll que en un momento se ruborizó y palideció. La mirada del noble se fijó entonces rápidamente en Neville y una semisonrisa entreabrió sus labios pálidos y hermosos; levantó ligeramente su gorra adornada con una pluma, saludó gravemente a Sibyll, e inclinándose hacia su compañero, pareció contestar a una pregunta que le hubiera hecho. Aquella pregunta debía referirse indudablemente al saludo que acababa de hacer, pues los ojos de la dama se alzaron a su vez y fijó en Sibyll su mirada altiva y orgullosa. B. jó luego los ojos desdeñosamente y pareció escuchar lo que su caballero le decía. Los ojos de Ince de las zingaras habían advertido el saludo y la que parecía jefe, puso atrevidamente su mano en la brida del potro que montaba el caballero, gritando con voz fuerte y aguda para que desde el balcón pudiera oírse: — Largueza noble lord! largueza por el amor de la dama que más quierais! La hermosa dama volvió la cabeza y el noble miró un momento aquella harpía y dejó caer algunas monedas sobre el tamboril. — Ah! ah! exclamó la zingara. Y extendiendo su descarnado brazo hacia el balcón, cantó: ¡Sintiendo amor, la tórtola sencilla Se enamoró del fiero gavián. Detente, pobrecilla!

Los propietarios de pozos o norias que faciliten agua para particulares deberán dar conocimiento a la Alcaldía de los individuos a quienes suministren dicha agua para venderla al vecindario, y colocarán en el depósito de la noria o pozo dos placas que contengan los datos expuestos en el párrafo anterior.

En las oficinas municipales se llevará un registro de los industriales que se dediquen a la venta de agua a domicilio y procedencia del líquido, no pudiendo dedicarse a esta industria sin la correspondiente autorización de la Autoridad municipal. En la pipa, barril o depósito que utilice para transportar el agua colocará una placa de caracteres bien visibles indicadora de la procedencia y grado dosimétrico del agua.

Señalar el semanal que han de satisfacer los asilados de la Casa de Misericordia que trabajan fuera del establecimiento en concepto de pago de la alimentación y aseo.

Aprobar las cuentas de Beneficencia de julio último.

Aprobar la forma de pago del solar de la casa número 6 de la calle Puente del Castillo agregado a la vía pública.

Quedar enterado de la reunión celebrada el 3 del actual con los fabricantes de pan y que dicho artículo se venda a 0.50 y 0.52 pesetas el kilogramo.

Quedar enterado del agradecimiento demostrado por don G. Santa María por el voto de gracias dado a su favor.

Apoyar ante la superioridad las gestiones que viene realizando el Diputado a Cortes Dr. Llansó para que se establezca una Junta de subsistencias en esta ciudad.

Facilitar al señor Bosch copia certificada de los datos relacionados con las gestiones practicadas para lograr que el Gobierno facilitara una partida de trigo a los fabricantes de harina de esta al objeto de rebajar el precio de venta del pan.

Telegrafiar al señor ministro de Hacienda y Presidente de la Junta de Transportes pidiendo las condiciones con que se facilitó trigo a los fabricantes de harina de Mahón, e interesar al diputado señor Llansó para que gestione una pronta contestación.

No exigir el pago del arbitrio municipal a los vecinos que engalanan las calles celebrando fiestas con motivo de Nuestra Señora de Gracia.

Quedar enterado que el empresario del Teatro de Verano dedicará una función a favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia La Banda municipal amenizará el acto.

Girar una visita de inspección a la

Colonia escolar que funciona en el puerto de Addaya.

Consiguar en el Presupuesto de 1917 una partida para atender a los gastos para establecer un depósito de agua de servicio público y gratuito en «Cap de Creus».

A INFORME

De la Comisión de Consumos, cuentas de gastos y productos de julio.

A estudio de la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de don Jaime Rodrigo pidiendo permiso para elevar el frontón de la casa núm. 27 de la calle de San Juan, abrir dos ventanas y cambiar de sus puertas.

Instancia de don Pedro Seguí Corantí pidiendo permiso para construir por debajo de la acera una canal que conduzca a la calle las aguas de la cisterna de la casa número 18 de la calle de la Luna.

Instancia de don Juan Clar pidiendo permiso para reconstruir la pared de un cercado de «s hort d'en Bou», camino viejo de San Luis.

Instancia de don Pedro Mir pidiendo que las obras de demolición de la trancada construida para dar aguas al vergel «ne Muscarola» y la reposición del lecho de la fuente «den Simón» al ser y estado en que se hallaba antes de las obras recientemente efectuadas, se practiquen simultáneamente a fin de que dicho vergel pueda continuar regando.

Instancia de don Guillermo Carerras pidiendo permiso para construir una casita en el 7.º hectómetro de la carretera de San Luis.

Instancia de doña María Justo Coll pidiendo permiso para ensanchar la puerta y construir un alero de tejas sobre la misma en el huerto que posee en el camino que enlaza en la carretera de San Clemente con «se Dragonera».

Instancia de don Rafael Hernández Sitges pidiendo permiso para instalar un motor eléctrico de medio HP. en la casa número 3 de la calle de Montañez.

Instancia de doña Juana Riera Carreras pidiendo se le autorice para colocar un kiosko para la venta de verduras en los puestos números 53 y 54 del Mercado del Carmen.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, instancia de don José Llopis Aragonés pidiendo se le permita repinar varios efectos del escenario del Teatro Principal que se inutilizaron durante el arriendo que tuvo a su cargo.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

INDETERMINADO

El señor Pons Castell se interesó para que se dieran las reglas a evitar

que los vecinos ocupen durante las noches todo el ancho de la acera de sus casas.

El señor Coll enteró al Ayuntamiento de las gestiones que viene practicando con una casa que desea establecer el servicio de aguas en esta ciudad.

El señor Catchot demostró deseos de conocer las obligaciones del profesor de la escuela municipal de música y se interesó para que en el próximo Presupuesto se incluya partida suficiente para atender al fomento de la Banda municipal. Y se levantó la sesión.

Ayuntamiento de Mahón

MOTORES

Don Rafael Hernández Sitjes pide autorización a este Ayuntamiento para instalar un electromotor de medio HP en la casa número 3 de la calle de Montañez, para dedicarlo a la industria.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes puede perjudicar la mencionada instalación a fin de que, dentro del plazo de diez días, a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 10 agosto de 1916. — El Alcalde. — P. A. — P. Pons Sitjes.

Mis pensamientos

El hombre sueña y hace proyectos hasta que se casa. La mujer los sigue haciendo por si se queda viuda.

No habrá pinga casado que os diga le va mal, pero en cambio os aconsejarán que no os caséis.

Muchas veces el ser filósofo consiste en expresar lo que otros piensan y sienten; si todos los seres pudiesen expresar sus pensamientos, cuántos sabios no habría por el mundo!

La mujer que sale en eligente, tiene a su marido en la gloria; la que sale desordenada le tiene en el infierno y la que sale voluble o mala le tiene en el limbo.

El espejo es el más condescendiente, pero a veces el peor consejero de la mujer, ¡cuántas no habrán debido la pérdida a sus consejos!

Cuando se habla de felicidad, el soltero se la atribuye al casado, el casado al viudo, y el viudo al soltero y al casado. ¿Quién demonios entiende a este mundo?

Esta los cincuenta años toda felicidad o satisfacción presenta es siempre pequeña, para las que nos prometemos en lo futuro; desde los cincuenta en adelante, toda felicidad presente es siempre pequeña al lado de las pasadas.

El cariño está en razón inversa de la quinta potencia del dinero.

El niño dice lo que siente; el viejo siente lo que dice; la mujer, ni dice lo que siente ni siente lo que dice.

La mujer empieza queriendo por coque, teja, después quiere por vanidad y termina queriendo por resignación.

A pesar de todo esto, ¡las hay tan bonitas!

U. L. O. A.

De Bélgica invadida

La ocupación alemana y las grandes ofensivas

Durante la semana del 15 al 23 de julio observé en Bélgica, según dice el «XXe Siècle», un inusitado movimiento de trenes. En Amberes, por ejemplo, la guarnición quedó reducida a pocos batallones. Numerosas aldeas de las provincias de Namur y de Luxemburgo, que hasta ahora tenían guarniciones de 20 ó 30 hombres no ven ahora un solo soldado alemán. En Bruselas también ha sido reducida la guarnición. Se han retirado muchos centenares de los pasos a nivel, de los edificios militares. En cambio ha sido aumentado el contingente de músicos. Actualmente hay en Bruselas cinco músicas militares.

Una gran parte de los soldados encargados de vigilar la frontera belga por la parte de Holanda han sido substituidos por boyscouts. Se ha hablado mucho de los repetidos intentos de pasar la frontera ocurridos en aquel punto por parte de jóvenes belgas.

Los exploradores patrullan en grupos de a cinco, provistos de fusil, y muy graves, cierran el paso a los que intentan pasar la frontera.

Parece ser también que los alemanes piensan suprimir su servicio de policía. Ejercían este servicio los soldados que patrullaban por las calles de la capital.

El cierre de los cafés y tabernas

Los burgomaestres de las principales ciudades belgas han publicado el siguiente edicto:

«Los cafés y tabernas serán cerrados a media noche y podrán abrir a las cuatro de la madrugada desde 1.º de abril al 30 de septiembre, y de media noche a las cinco de la madrugada desde 1.º octubre al 31 de marzo. Las infracciones al presente aviso, que será aplicado inmediatamente, serán castigadas con diferentes penas según la importancia del delito.»

En Saint Josse ten Noode, el burgomaestre acordó el cierre de los cafés y tabernas a media noche, no pudiendo abrir hasta las siete de la mañana.

Igual disposición dictó el burgomaestre de Ixelles, pero a consecuencia de los industriales que encontraban demasiado tarde la hora señalada para abrir, se avazó esta hora. Abrirán, pues, a las seis.

En Amberes

El Ayuntamiento de Borgerhout ofrece todos los días a los niños, en número de 620, una comida; disfrutan de este privilegio los niños que, a indicaciones del Dr. Janssens, necesitan mejores alimentos por su estado de salud.

Los comerciantes en tabaco están alarmados por los continuos aumentos que en los derechos de entrada disponen las autoridades alemanas. En adelante los cigarrillos pagarán al entrar el 60 por 100 de su valor. El precedente decreto de 1.º de marzo del año actual fijaba este derecho en 1 000 francos por 100 kilos.

Los negociantes en vinos dicen que esperan de un momento a otro también un aumento en los derechos de entrada. Hasta ahora se ha pagado por los vinos generosos un impuesto de 90 francos por hectolitro y se espera será aumentado ahora a 150 francos.

En el Limbourg

Los alemanes dan prueba de gran actividad en la cuenca hullera de Limbourg.

Varias de las líneas existentes, entre ellas la del ferrocarril Hasselt-Maeseyck serán de doble vía muy en breve. El ferrocarril Lieja Tongres Hasselt será prolongado hacia el Norte.

Se proyecta construir un ferrocarril que atraviese todo el valle del Mosá saliendo de Lanaken y dirigiéndose a Maeseyck, por Rkheim, Ogrimby, Espdem y Elen.

Y no hablemos de los numerosos ramales que serán necesarios para completar esta nueva red ferroviaria.

Santoral

Santo de hoy. — San Tiborcio y Santas Filomena virgen y Susana. Santo de mañana. — San Eusebio y Santas Clara virgen e Hilaria. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 11 de agosto de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Baya.

Imaginaria: Teniente Coronel de Infantería don José Illán.

Hospital y provisiones: Primer Capitán de Ingenieros don José Illán.

Vigilancia: Oficial 4.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13.30

DÍA 10 DE AGOSTO DE 1916

Fenómenos locales (calor) en todo el centro y parte W. E. de España, Levante y Andalucía.

Vientos del Este y mar en el estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 10 DE AGOSTO DE 1916

Presión barométrica. 766.9.

Dirección del viento. E.

Fuerza del viento. Muy flojo.

Estado del cielo. Despejado.

Estado del mar. Rizado.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 agosto 1916, y el de acciones Banco Español de la Isla de Cuba n.º 13.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

MAHÓN

El señor Alcalde de esta ciudad recibió ayer el siguiente telegrama, del señor Director General de Comercio.

«En respuesta a su atenta comunicación le participo que obligación adquirientes trigo vapor «Carlos» son vender harinas 48 pesetas y pan 48 céntimos; le saluda.»

En la tarde de ayer fué obsequiado el Ilmo. señor Obispo don Juan Torres y Ribas, por el señor Administrador de Hacienda don José Riera Sampedo, en el chalet de verano que posee este último en nuestro puerto.

El Director General de Correos y Telégrafos don José Frances Rodríguez, ha tenido la delicadeza de remitirnos un ejemplar del libro «Vida Postal Española», en el que están recopilados los más importantes artículos y discursos escritos pronunciados por dicho señor.

Agradecemos al señor Frances Rodríguez la deferencia que le hemos merecido, a la vez que enviámosle nuestra sincera felicitación por tan notable trabajo.

¡Quiero evitar la evaporación y solidificación de la tinta!

Use Vd. el tintero

SENGBUSCH

Los besos de tu amante, muerte dan!

Oh pobre tortolilla!

Nunca el amor coronará su sfán!

Antes que terminara aquella irónica copla, Sibyll había abandonado el balcón y la cabalgata había desaparecido.

Las tamborileras sin dignarse fijar su atención en «Marmaduke», se lanzaron en distinta dirección para continuar su eterna farsa, y Neville, santiguándose devotamente, exclamó:

«¡Jesús Dios mío! Esas condenadas hielan la sangre en las venas del más valiente. Qué el diablo las confunda! Qué diantres presagian con sus danzas desordenadas que el diablo guía? Por la santa misa, han metido tal miedo en el cuerpo de la niña, que ha desaparecido; y a fe que no me duele, pues me han dejado pocas ganas de hacer el papel de sir Latwail.»

Sus meditaciones se interrumpieron a la inopinada vista de Nicolás Alwyn que llegaba montado en un poney y seguido de un groom que conducía un caballo ricamente enjaezado. Un momento después abrió la puerta y condució a Nicolás a la sala.

MAESE MARMADUKE NEVILLE ABANDONA LA OASA DEL BRUJO POR EL GRAN MUNDO

Me alegro en extremo — dijo Nicolás — de veros tan contento, pues soy mensajero de buenas noticias. Aun cuando ausente, no por ello os he olvidado. Ayer tuve ocasión de llevar a casa de lord Warwick algunos afñeres y joyas que se quiere llevar como muestra de la habilidad y gusto de nuestros joyeros.

CAPITULO X

Maese Marmaduke Neville abandona la oasa del brujo por el gran mundo

Todas las joyas eran preciosas y maravillosamente trabajadas; pero había en particular un broche.

— Hazme gracia de esos detalles, interrumpió Marmaduke con impaciencia, y vamos al grano.

— Dispensad misa, Neville, pero acordaos que jamás os interrumpo cuando habláis de caballos o de jamas.

Pero como decís vamos al grano.

El valiente conde, mientras examinaba la joya que se

Se asegura que en breve el «Reina Regente» hará un viaje de instrucción por las costas de la península, Canarias, Baleares y Marruecos, llevando a bordo a los alumnos de la escuela naval.

En el día de ayer salieron de Villacarlos en coche muchas familias para el interior, al objeto de efectuar una jira campestre.

En el vapor «Monte Toro» embarcó ayer para Jaca, a donde va destinado, el capitán de Artillería don Florencio Aguinaga, acompañado de su distinguida familia.

En el mismo buque salieron también don Juan D. Mir y señora, don Francisco Seguí Moncada y el segundo teniente de Ingenieros don José Belda.

Anoche ocurrió una rifa en la calle de San Manuel, entre una vecina y un individuo, alarmándose con dicho motivo el vecindario.

Dió fin a la cuestión el guardia municipal, que estaba de vigilancia en el citado punto.

Hoy han llegado en el vapor «Mahón», procedente de Palma, el concejal de nuestro Ayuntamiento señor Botella y el joven comerciante don Francisco Sintes Seguí.

En dicho buque era esperado un Capitán de la Guardia civil que viene a esta para pasar la revista mensual a los individuos del Cuerpo.

Entre gran animación y notable concurrencia, tocó anoche en nuestro paseo de Isabel II la banda municipal.

Adelantan las obras del afirmado contiguo al paseo de la Miranda, a las que se dan una solidez a toda prueba.

MARITIMAS

H. fundado esta mañana en nuestro puerto, procedente de Palma, el vapor correo «Mahón».

— Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

Señores don Florencio Aguinaga, señora y dos hijos; José Belda; Pablo Manso; Francisco Marqués; José E. Seguí; Pedro Mir; Paulina Carreras; Juan Morallo; Ana Casarascó; Emi-

Taltavull; Federico R. dón; Emilio Hernández; I soldado; Vicente Díaz; Paz Saurí; José y Ramón Alonso; Saturnino Gallart; Antonio Guillén; Regina Topa; Mariana Sanz; Rosario Montes; Amalia Casí; Salvador Plá; Joé Muñoz; Sebastián Ruiz; Anita Barber; Catalina Borrás; Rosa Blandera; Antonio Rabasa; Joaquín Bosca; Camilo Noguera; Jaime Dengs; Ramón Muñoz; Vicente Farreras; Leónor Latorre y un menor. — Total, 40.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma a bordo del vapor correo «Mahón»:

Señores don Juan Estarás; Joaquín Cheza; un capitán; María de Torrens; dos guardias; J. Prats, señora y dos hijos; Catalina Pons; Ramón O. Filá; Francisco Sintes y Antonio Banito. — Total, 14.

Casa para vender

Lo está la de la calle de San Roque, número 24, con cochera al lado. Para informes, en esta Imprenta.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 11 agosto.

El Consejo de ministros

A las 8 15 terminó el Consejo de ministros el cual fué dedicado exclusivamente a tratar los asuntos de Marruecos.

Los ministros de la Guerra, señor Luque, y de Estado, señor Jimeno, pronunciaron extensos discursos detallando la situación militar, el servicio de las tropas en nuestro terreno de ocupación, tratando también de la parte civil y de los servicios en nuestra zona de influencia que afectan a la parte económica y diplomática.

En el Consejo se dió lectura a varias cartas del Comisario de Marruecos general Jordana en las que se señala la conveniencia de implanter una nueva política.

El presidente del Gobierno señor conde de Romanones hizo el resumen de los discursos pronunciados, concretando los acuerdos que debe adoptar el Consejo.

Mañana se reunirán nuevamente los ministros en Consejo para estudiar las últimas operaciones militares llevadas a cabo por nuestras tropas de Marruecos.

La nota facilitada por el Gobierno

Después del Consejo fué facilitada a los periodistas una extensa nota detallando los resultados obtenidos en Marruecos con la política que ha desarrollado el partido liberal.

En la referida nota se habla de los éxitos alcanzados en nuestra zona de influencia, combinando la acción militar con la política.

Enumera los territorios últimamente ocupados en la línea de Melilla a Larache y trata de la protección al Rasuli como medio de dominar las cabillas rebeldes sin necesidad de aplicación de castigo y llegando a la ocupación de los puntos estratégicos.

El Gobierno, dice la nota, abraza la esperanza de que en breve podrán ser repatriadas nuevas tropas, pero esto debe hacerse sin precipitaciones.

Señala la importancia que para nuestra acción en Marruecos tiene la ocupación del cabo Huby que servirá de punto de partida para nuestra acción pacífica y comercial. Trata también la nota que se ha

facilitado a los periodistas, del impulso que se darán a las obras públicas, de las medidas de reorganización de los servicios profesionales y del propósito decidido de hacer eficaz la intervención española en Marruecos y lograr la reconstitución administrativa.

Termina la nota tratando de la futura acción del Gobierno. Después de escuchar las opiniones de los ministros señores Luque y Jimeno, el Consejo acordó adoptar una serie de medidas aplicables al encauzamiento de las restricciones del próximo presupuesto.

Del Extranjero

Madrid 11 agosto.

Parte francés de la tarde

El parte oficial facilitado por el Estado Mayor a las tres de ayer tarde y que transmiten desde París dice:

Al norte de Somme durante la noche última nuestras tropas han progresado, ganando algunos centenares de metros de terreno.

En la región del bosque Hem se libraron varias luchas favorables a nuestras armas, cogiendo un centenar de alemanes prisioneros y seis ametralladoras; la lluvia y el fuerte vendabal han dificultado las operaciones.

Un reconocimiento alemán que intentó abordar nuestras líneas del sur de Somme fué dispersado por el certero fuego de nuestros cañones.

Al oeste de Vermandovillers a la orilla derecha del Mossa, se oye un intermitente bombardeo.

En la región Vaux, Chapitre y Vosges el enemigo, después de un intenso bombardeo, intentó un golpe de mano contra nuestras posiciones de la saliente de nuestra línea al noroeste de Alrich, siendo contenido por nuestros soldados entablándose una ruda lucha en la que los alemanes tuvieron un gran número de bajas.

Aviación: En el frente de Somme libraronse ayer quince combates aéreos en los que averiamos algunos aparatos enemigos, derribando un avión alemán entre H. r. y Rechav Villers y obligando a descender a otros dos uno de los cuales al aterrizar no logró coger su campo y fué cogido por nuestras tropas,

En el raid efectuado por nuestras escuadrillas en la noche del día nueve operaron sobre las regiones de Comblès y Noyon, arrojando 90 bombas sobre Lasigny, 38 sobre la estación de Gigny, 40 en la estación de Abilly, 39 en las baterías de Noyons, 15 en la estación de Brancourt al nordeste Rains y 92 en las estaciones de Sjuicourt, Danvillers y campamentos y locales inmediatos; en total 314 proyectiles, regresando todos nuestros aviones sin ninguna avería.

Parte francés de la noche

El parte oficial del Estado Mayor francés facilitado a las once de anoche dice:

A excepción de un vivo cañoneo al norte de Somme y región de Thiaumont el día ha transcurrido en completa calma.

El mal tiempo continuó, estando por este motivo interrumpidas todas las operaciones.

Parte alemán

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado por el Cuartel General alemán a las doce de anoche:

Frente occidental. Continúan con intensidad los combates de artillería entre el Aisne y Somme.

Los ingleses han intentado un ataque en Brette Le Petit, que apenas comenzado ha sido rechazado por el fuego de nuestra artillería.

Desde el día 8 hemos cogido 13 oficiales y 500 soldados ingleses prisioneros.

El repetido bombardeo aéreo de Metz por los aviones enemigos ha causado poco daño.

Al sur de Bipau: nuestra artillería derribó dos aeroplanos ingleses, otro avión francés fué derribado también por la artillería al sur de Lille, al igual que otro en Lens y un tercero en Lorena.

Frente oriental. — Al sur de Smorbuvo hubo gran actividad por la artillería.

Nuestras patrullas han rechazado algunos ataques rusos en Stochot y otros puntos.

En Z. recie nuestras tropas en un contraataque aprisionaron dos oficiales y 340 soldados rusos.

Pequeñas operaciones realizadas por algunas secciones enemigas en Stochot han resultado infructuosas.

Al este de K. wel y sureste de Welenion rechazamos también varios ataques de los rusos.

Al sur de Waister hemos ocupado después de un pequeño esfuerzo las nuevas posiciones preparadas.

En los Ba kanes no hay nada que señalar.

Parte italiano

De Coltano en telegrama oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas italianas de aliando las últimas operaciones.

En Gorizia, dice el referido parte, nuestras tropas continúan cruzando el Isonzo por puentes recientemente preparados.

Nuestra caballería y algunas tropas ciclistas avanzaron hacia la ciudad, siendo detenidas en algunos puntos por el violento fuego de la artillería enemiga.

Las fuerzas de caballería cargaron briosamente sobre el enemigo al que derrotaron, causando muchos muertos y aprisionando a varios centenares de soldados.

En el Carso, después de una sangrienta y tenaz lucha, conseguimos hacer fuertes nuestros nuevos atrinchamientos al nordeste de San Michel, cerca del pueblo de San Martino.

Atacamos duramente al enemigo, entablándose un combate reñidísimo, después del cual logramos ocupar Dosebin.

Continúan llegando prisioneros, habiendo contado hasta ahora 200 oficiales y 12 072 soldados.

El enemigo intentó disminuir nuestra presión en el bajo Isonzo y otros puntos del valle Eztonale, sin poder conseguir su objetivo. Nuestra ofensiva sigue impetuosa, alcanzando ventajas sobre el enemigo.

En G. Udiciara, Guanira y Pasuvio hubo acciones empeñadas manteniendo en todos los puntos nuestras posiciones.

Una de nuestras escuadrillas efectuó un importante raid, volando sobre algunas estaciones militares las que bombardeó con gran éxito.

La misma escuadrilla voló sobre Paracina y Hamberg destruyendo un parque de municiones.

Durante el raid fueron arrojadas por nuestros aviadores tres toneladas de granadas explosivas. Perdidos un avión.

Los aviones enemigos bombardearon Venecia causando con sus granadas la muerte de dos personas de la población civil e hiriendo a unas ocho.

Parte ruso

Desde Petrogrado en telegrama oficial dan cuenta del parte dado por el generalísimo de las tropas rusas que dice así:

En el Cáucaso al oeste de Guinshkanch nuestras tropas en un formidable ataque desalojaron a los turcos de sus posiciones aprisionando a cinco oficiales y 38 áskaris. El enemigo al retirarse dejó buen número de fusiles y gran cantidad de municiones que apresamos.

Detuvimos el intento turco de avanzar en la región de Nighi.

En uno de nuestros ataques desalojamos al enemigo de sus posiciones de Magó Mush.

Se desarrollan violentísimos combates en la región de Fredrhistag.

Uno de nuestros aviadores a pesar del fuego de la artillería enemiga, realizó un raid de reconocimiento. Sostuviéronse varias luchas aéreas, en una de las cuales fué derribado un aparato enemigo que cayó incendiado en sus líneas.

Telegrama de felicitación

De París dicen que el Rey Jorge de Inglaterra ha telegrafado al general Murai, enviándole sus felicitaciones por haber tomado parte en la batalla de Romani.

El presupuesto de Guerra yanqui

Dicen de Washington que la Cámara ha votado los nuevos presupuestos del Ejército con un crédito de 267 millones de dólares.

Desde Viena

Según telegrama oficial que llega de Viena la elección del Obispo Reselius Mandre como Arzobispo Metropolitano de la Iglesia húngarogrecorrumana ha sido saluado con unánime aprobación en los círculos húngaros y rumanos.

El Presidente del Consejo dirigió al nuevo Arzobispo el siguiente telegrama. — Con alegría patriótica entérome e'cción hoy e imploro misericordia divina para actividad nuevo Arzobispo.

En el Africa oriental

Despachos llegados de Londres por conducto oficial, dicen que según las noticias facilitadas por el Almirantazgo inglés, el Africa oriental alemana, está completamente libre de enemigos, que se han retirado hacia Tabor, siendo perseguidos de cerca por las tropas belgas.

La situación alemana

Comunican de París que un importante periódico de aquella capital comentando la actual situación económica de Alemania, dice que en general es muy triste para dicha nación, este segundo año de guerra, siendo causa de la disminución del valor de la moneda.

Submarino hundido

Según telegrama que se ha recibido de Atenas, un submarino austriaco que intentó entrar en Corfú persiguiendo a un buque mercante, fué hundido por un barco de los que patrullan por aquellas aguas que lo divisó y disparó con éxito un torpedo.

Los Estados Unidos y Méjico

Desde Washington se anuncia oficialmente que se ha llegado a un acuerdo completo entre los Estados Unidos y Méjico.

Éxitos de los italianos

De Roma comunican que los austriacos han retirado sus baterías pesadas de Vipach y Tirnova.

Los italianos siguen persiguiendo al enemigo, habiéndose apoderado de toda la planicie de Gorizia.

Batalla en perspectiva

De Londres llegan telegramas en los que se asegura que según se dice en Petrogrado la última victoria del general Litcheik pone en grave peligro la población de Stanislav; el enemigo se ha atrinchado, construyendo una nueva línea de defensa, que fortifi a g andemente, no siendo fácil que la ciudad sea ocupada, a pesar de su difícil situación, sin librarse antes una gran batalla, que a juzgar por los preparativos, será de las más encarnizadas.

Heridos rusos

Desde el principio de la ofensiva rusa han pasado por la estación de Kiew, 4.300 trenes hospitales con heridos graves que son conducidos al interior de Rusia.

Almirante que dimite

Según comunican de Petrogrado, asegúrase que el Gobierno ruso ha admitido la dimisión del cargo de comandante en jefe de la flota del mar Negro, presentada por el almirante Eberhard, fundada en motivos de salud.

Avance de los turcos

Despachos de Constantinopla de carácter oficial, dicen que los turcos siguen avanzando en el frente de Egipto, habiendo ocupado la línea de Robis Kalin-Abutelle.

En los alrededores de Suez hubo un encuentro de la caballería ene-

miga con unos contingentes turcos, logrando éstos ventajas importantes.

El general Hindenburg

Continúa el general Von Hindenburg en el frente de Wolynia creyendo e que en breve en un formidable ataque hará acto de presencia.

Creación de una medalla militar

De París dicen que el Gobierno ha acogido con cariño la idea lanzada por el diario «Le Matin» de crear una medalla militar de Verdún para que se otorgue a todos los que han cooperado en las batallas en dicho punto sostenidas.

Cierre de la frontera suiza

De París dicen que da se por seguro que los alemanes han vuelto a cerrar la frontera de Suiza, no permitiendo pasar ninguna pasajero del territorio alemán al suizo.

Bulgaria y Rumania

De Berlín dicen que según noticias llegadas de Bucarest cada día se acentúa más la tirantez de relaciones entre Bulgaria y Rumania.

Retirada de embajadores

En Londres da se como seguro que los embajadores inglés y francés han abandonado por fin la capital de Grecia.

Concentración de fuerzas

De Amsterdam comunican que sigue la actividad de trenes en Bélgica invadida, creyéndose que los alemanes concentran gran número de fuerzas para emprender un nuevo ataque en el frente francés.

Desmintiendo una noticia

Ha sido desmentida la noticia circulada ayer de que se habían embaleado las tropas portuguesas destinadas a ir al frente francés.

Incendio de un almacén

Un horroroso incendio ha destruido por completo un grandioso almacén de lino para hilaturas en en Stokolmo.

Se calcula que las pérdidas habidas pasan de dos millones de coronas.

MENCHETA.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 7 agosto
- 1 vaca, 156 kilos, Palefengué de Lorrera.
- 1 idem, 158, Berbatx (Mercadal).
- 1 ternero, 113 500, estancia Binietap de B.riotomé
- 1 ternera, 99, ses Costas (Mercedal).
- 1 idem, 115, Binierroga Nou.
- 1 idem, 82'500, estancia d'en Bertumeu.
- 2 carneros, 15, Palefengué de Lorrera.
- 1 idem, 18, Furregut Nou (Mercedal).
- 1 idem, 12, B.niencolla d'es Petrons.
- 3 idem, 36'500, Turelló de Gabriel Pons.
- 1 idem, 11'500, huerto de don Francisco Andreu.
- 2 sabras, 13, Juan Mercadal (Alayor).

- Día 8 idem
- 1 vaca, 94 kilos, Berbatx (Mercadal).
- 1 ternero, 143, Binierroga de Bernardo Pons.
- 1 ternera, 135, estancia ne Bona.
- 1 idem, 100, ses Costas, (Mercedal).
- 2 carneros, 38, Furregut Nou (id.)
- 1 idem, 19 500, es casu'á de Biniedell.
- 1 idem, 11'500, Biniencolla d'es Petrons.
- 3 cabras, 37, Gabriel el o. rucicero de Ferrerías.
- 3 idem, 25 300, Juan Mercadal (Alayor)

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
 De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones 1'00 ptas.
 De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones 1'50 »
 De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.
 De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones 1'25 »
 De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones 2'75 »
 De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.
 Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.

Del ancho de dos columnas
 Hasta 6 centímetros:
 De 1 a 3 inserciones 2'00 ptas.
 De 1 a 6 inserciones 3'00 »
 Por cada inserción que exceda de 6, a 0'25 »
 Por 25 inserciones 7'00 »
 Hasta 10 centímetros:
 Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA
 Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA
 Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
 De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS
 Del ancho de una columna del periódico, 5'00 ptas.
 De 2 columnas, 18'00 »
 Un octavo de página, 25'00 »
 Un cuarto de página, 40'00 »

Medio página, 55'00 ptas.
 Página entera, 75'00 »
 En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.

OBSERVACIONES:
 1.ª Todos los anuncios sobran por adelantado.
 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelmas mortuorias.

Hasta 14 centímetros:
 Doble precio que para los de 6 centímetros.
 Hasta 22 centímetros:
 Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas
 Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página
 Por una sola inserción 5'00 ptas.
 Dos inserciones 8'00 »
 Cada nueva inserción 1'25 »
 Por doce inserciones 15'00 »
 Por veinticinco inserciones 22'50 »

Medio página
 Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera
 Doble precio que el señalado para medio página.

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch,"
 es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en los otros tinteros.

Funciona automáticamente
 La pluma es abastecida con introducir la simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica
 Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

Sencillo para llenarlo
 No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

Economía de tinta
 La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA

LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figueras y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.	
Platino	60'00
Oro fino	69'00
Plata fina barra	117'00
» 950	111'80
» 925	109'60
» 900	110'10
» 800	105'60
» 800 soldadura	84'80
» soldadura	76'00

Venta y compra de oro y plata en restas y rielos.
 Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
 Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
 Barcelona 7 de agosto de 1916
 Depósito en Mahón: Plaza Arravalete número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.	
Bórax líquido la botella de litro	0'60
Plata fina	117'30
» 950 mm.	111'80
» 925	110'15
» 900	109'60
» 800 soldadura	84'80
» 800	87'40
» 800	105'60
» 800 soldadura	101'20
» 700	68'50
» 700	82'80

Soldadura de 535 mm. Ana con hechas 74'00
 Soldadura de 5 mm. mostrador 50'00
 Plata de 600 mm. 74'40
 Hojas latón especial para soldadura 2'50
 Óxido al platino botella de 100 gramos 6'00
 Oro fino, de 18, 14 y 9 kilates 2'15, 2'20 y 1'40, respectivamente.
 Soldadura oro al 3 para oro de 18 kilates 2'15
 Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Suesores de Lorenzo Sintos. Hechuras el mil 8'00
 Sierras clase superior la gruesa 5'00
 Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley.
 Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
 Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª San Fernando, 34.
 Mahón 7 de agosto de 1916.

Aventuras de Jack Lynx

El Detective misterioso
 La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy. Semanalmente aparecerá un nuevo capítulo de 64 páginas con cubierta en tricotía.
 Este cuaderno contiene un episodio completo, profusamente ilustrado.
 Precio de cada cuaderno 0'20 pesetas.
 En venta en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Casa Buenaventura
 Juguetes
 Sordadas — Perfumes

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIÈRE — RIERA)
 Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.
 Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL
 Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.
 Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS,"
 Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA
 Dirección telegráfica: "ANUARIOS" - Barcelona

Bordadoras y festoneras

Se necesitan en toda Menorca para trabajo fino, bien retribuido y duradero, tanto a la máquina como a mano. Se desea representante en Mahón y Alayor.
 Dirigirse a

CON RICARDO DE QUADRADO
 Calle Martorell, 16, Ciudadela.

MATATINTAS BORRATINTAS

Miraculoso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo cumple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
 Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
 Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

LABORIOS AUTOMÁTICOS MATEA PENNIA
 Legos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.
 Preciosas y elegantes. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.
 Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11, Mahón.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nostal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de dichos cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 50 x 60 centímetros, sobre cartulina 60 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES
 como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amargual y Muntañer, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.
 El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, n.º 11, al mismo precio de una peseta.

Postales del Quijote

del año 1785, editadas por la Casa de don Antero Concha, de Guadalupe, se venden en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón. Precio, 4 pesetas 88 postales en dos paquetes, con bonitas cubiertas.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura y la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.
 Diez cuadernos litografiados y con 600 grabados.
 Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
- » 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- » 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 5 Ortografía y Caligrafía.
- » 6 Ortografía y Caligrafía.
- » 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- » 8 Redacción de la Ortografía y Caligrafía.
- » 9 Redacción comercial.
- » 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.
 Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.
 Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
 En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.
NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Obras completas Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.
 Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.
 De venta en esta imprenta.